

II Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2010.

# **Propósitos de la cura psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional. Parte III anexo.**

Bermudez, Silvia.

Cita:

Bermudez, Silvia (2010). *Propósitos de la cura psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional. Parte III anexo. II Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVII Jornadas de Investigación Sexto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-031/689>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eWpa/THK>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

## CONCLUSIONES

Hemos trazado un campo de intersecciones y disyunciones entre la fenomenológica de la manía y la locura. Subrayamos que en ambos campos encontramos “fenómenos de excitación” que afectan al cuerpo. Hemos interrogado la estructura de la palabra maníaca y loca y hemos encontrado una comunidad que las define como sin sentido, suelta, desconectada, desanudada. Hemos articulado el concepto de rechazo del inconsciente como rechazo de la cadena inconsciente extraído del trabajo de Lacan sobre la manía y lo hemos considerado en una perspectiva más amplia, aplicado al sujeto en general.

Se introduce siguiendo puntuaciones de Lacan la serie: -rechazo del inconsciente - desamarre del tejido lenguajero mentiroso. Interrogamos la dimensión de imposibilidad del decir inconsciente (un decir que anuda) como un punto de convergencia entre fenómenos maniacos y locos que nos permite seguir avanzando en la investigación de la variabilidad clínica. Hemos esbozado, y seguiremos en esta línea investigando, la particularidad que introduce el tipo de anudamiento de Joyce en función de nuestro tema: la relación entre locura y manía.

## NOTA

(1) Variaciones del concepto de locura en la obra de J.Lacan. Su incidencia en el diagnóstico diferencial neurosis-psicosis. Director Pablo Muñoz

## BIBLIOGRAFÍA

- BERCHERIE P., Los fundamentos de la clínica, Ed. Manantial, 1986, Buenos Aires, Argentina
- BOUSSEYROUX y otros (1988), La Manía en Clínica diferencial de las psicosis, Ed. Manantial, pag 217, Buenos Aires, 1998
- FREUD S (1917), Duelo y Melancolía en Obras completas, Volumen 14, Ed. Amorrortu, Buenos Aires.
- GODOY C (2008), Los artificios de James Joyce, en Ancla N 2, Revista de la Cátedra II de Psicopatología, Facultad de Psicología, 2008.
- KRAEPELIN (1909), La locura maniaco depresiva, Ed. Polemos, Buenos Aires, 1996.
- LACAN J (1954-55), El Seminario 2, Ed. Paidós, Buenos Aires, Argentina
- LACAN J (1955-56), El Seminario 3, Ed. Paidós, Buenos Aires, Argentina
- LACAN J (1958-59), El Seminario 6, inédito.
- LACAN J (1963-64), El Seminario 10, La Angustia, Ed. Paidós, Buenos Aires, Argentina, 2006.
- LACAN J (1974-1975), El Seminario 22, R S I, inédito.
- LACAN J (1975-76), El Seminario 23, Ed. Paidós, Buenos Aires, Argentina, 2006
- LACAN J (1976-77), El Seminario 24, inédito
- LACAN J, Psicoanálisis Radiofonía y Televisión, Ed. Anagrama, Barcelona, 1977
- LAURANT, E.,(2000), Los objetos de la pasión, Ed tres Haces, Buenos Aires, Argentina
- MAESO G., Lacan con Joyce, Ed. Anagrama, Buenos Aires, 2008
- MILLER J.A., El último Lacan, en enlaces 12
- MILLER J.A., Lo real y el sentido, Ed. Colección Diva, Buenos Aires, 2003
- MILLER J.A., Enseñanzas de la presentación de enfermos, en Matemáticas I, Ed. Manantial, Buenos Aires, 1987
- SCHEJTMAN F (2004), La trama del síntoma y el inconsciente, Ed. del Bucle, 2004
- SCHEJTMAN F (2008), Introducción de la trenza, en Ancla N 2, Revista de la Cátedra II de Psicopatología, Facultad de Psicología, 2008.
- SOLER C., La Manía: pecado mortal, en Estudios sobre las psicosis, Ed. Manantial, Buenos Aires, 1989
- SOLER C. (2004), El giro borromeo, en La Querrela de los diagnósticos, Ed Letra Viva, Buenos Aires, Argentina, 2009
- SOLER C. (2001), El rechazo del inconsciente, en Que se espera del psicoanálisis y del psicoanalista?, Ed. Letra Viva, Buenos Aires, Argentina, 2007..
- SORIA DAFUNCHIO N(2008), Confines de las psicosis, Ed. del bucle, Buenos Aires, 2008.
- TORRES M (2007), Fracaso del inconsciente, amor al síntoma, Ed.Grama, Buenos Aires, 2008.
- YOSPE J., En el límite: Joyce, en La Locura, Ed. propuesta psicoanalítica sur, Buenos Aires, 2005

# PROPÓSITOS DE LA CURA PSICOANALÍTICA EN FREUD Y SU FUNDAMENTO PULSIONAL. PARTE III ANEXO

Bermudez, Silvia

Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

## RESUMEN

En los informes anteriores referidos a esta investigación me propuse verificar los propósitos de la cura psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional para los finales de los análisis a partir del principio ético que anuda - clínica - episteme - política. *Wo Es war, soll Ich warden* Elabore una fórmula Ganarle tierra fértil al “mar - mal”, pero no todo, con un resto reactivo a la interpretación: una injerencia de fragmento de agresión libre, que devino de la misma pluma freudiana. En este complemento avanzo en la conceptualización del yo como ser fronterizo, sin límites tajantes. “es una continuación de la diferenciación de superficies” El yo como función media es un recurso, del cual se sirve el ello y el superyo. Concluiré esta presentación con la definición de castración presentada por Lacan en el texto Subversión del sujeto y dialéctica del deseo, “castración quiere decir rechazar el goce para ser alcanzado en la escala invertida de la ley del deseo”, para poner en consonancia *Wo Es war, soll Ich warden*

## Palabras clave

Yo Ello Topología Freudiana

## ABSTRACT

PURPOSES OF THE CURE IN PSYCHOANALYTIC FREUD AND ITS INSTINCTUAL FOUNDATION. PART III ANNEXED

Previous reports referred to in this research I decided to verify the purpose of the psychoanalytic in Freud cure and his drives to the end of the analysis of the ethical principle that ties - clinical - episteme - political basis. “*Wo Es war, soll Ich warden*”. Develop a formula to make fertile ground “sea - evil”, but not all, with a reluctant rest interpretation: interference free aggression, which became the same Freudian pen fragment. In this add-on advance in conceptualizing ego such as border, without limits decisive. “is a continuation of the differentiation of surfaces”. The ego as average function is a resource, which serves the it and the superyo. I’ll conclude this presentation with the definition of castration submitted by Lacan in the subversion of the subject text and dialectic of desire, “castration means rejecting the enjoyment to be reached in inverted scale of the law of desire”, to bring into line *Wo Es war, soll Ich warden*

## Key words

Ego Id Freudian Topologia

## WO ES WAR, SOLL ICH WARDEN

En los informes anteriores referidos a esta investigación [i] me propuse verificar los propósitos de la cura psicoanalítica en Freud y su fundamento pulsional a partir de la fórmula: “fortalecer al yo, hacerlo más independiente del superyo ensanchar su campo de percepción y ampliar su organización de manera que pueda apropiarse de nuevos fragmentos del ello”

Donde sostengo que dicho fortalecimiento no obedece a prescripciones, ni consejos o promesas de felicidad, velando la falta, sino develando el goce que lo deshabita de su propio deseo, ya no sacrificado a las querellas y exigencias del superyo, sino *hacerlo más independiente*, creando un lazo inédito con el superyo. Ensanchar su campo perceptivo y ampliar su organización como la apertura a un horizonte con una versión ampliada, morigerada e

inédita, desalojando los significantes amos que lo desvanecían y así abrirse a un porvenir. *Apropiándose* de nuevas partes del ello. (*Los resaltados son míos*)

Destaco de esta construcción freudiana la operación analítica misma que conlleva a “apropiarse de nuevos fragmentos de ello”, lo que implica admitirlo de ningún modo eliminarlo, ni negativizarlo; haciendo subsistir la emergencia pulsional para el trabajo y la alteración, alteración que produce una nueva gramática pulsional. Y que a la altura de Análisis Terminable e Interminable lo elabora como Alteración < terapéutica > del yo, que es lo que conduce a la cancelación de alteraciones ya existentes por obra del proceso defensivo.[ii]

Uno de los objetivos que me propuse y desarrollé en trabajos anteriores fue recuperar el imperativo *Wo Es war, soll Ich warden*. Donde Ello era, Yo debo advenir, en un principio ético freudiano que anuda clínica - episteme y política. Ganarle tierra fértil al “mar - mal”[iii], pero no todo.

### EL YO Y EL ELLO, TOPOLOGIA FREUDIANA

Si el psicoanálisis es “un instrumento destinado a posibilitar al yo la conquista profunda del ello”[iv]; podemos decir con Groddek que “el ser humano es vivido por lo desconocido, en el hay un Ello, un algo maravilloso que regula todo cuanto hace y le ocurre. La frase “yo vivo” solo es exacta en forma condicional, solo expresa un pequeño fenómeno parcial de la verdad fundamental: el ser humano es vivido por el ELLO”. [v] Formalizado en Freud del siguiente modo: “En el núcleo de nuestro ser se encuentra el oscuro ello “Eso” que no comercia con el mundo, solo por la mediación de otra instancia, el yo”[vi].

Me interesa destacar esa función media, del yo como instancia, sin límites tajantes, en el conjunto de las instancias “El yo es una *continuación de la diferenciación de superficies*” (...) la personalidad psíquica no está deslindada, por fronteras tajantes sino mediante “*campos coloreados que se pierden unos en otros*”[vii]. Extraigo de lo anteriormente citado la clave para leer en Freud una topología del yo - ello que hace las veces de una banda de Moebius, (*Los resaltados me pertenecen*)

Un yo escindido, que por un lado soporta y obedece, se defiende y se deforma que intenta consumir una voluntad unitaria, un empuje a la síntesis; pero sus “tetras” no le son suficientes para lograrlo, porque en su envés y Freud lo dice así: “es tiempo de destacar la otra cara de la medalla, el yo es solo un fragmento del ello, un fragmento alterado” [viii]

Es cierto que encontramos en Freud una vertiente del yo como “tendencia a la síntesis de sus contenidos”, lo que entiendo como soldadura, imbricación, ligadura de sus procesos anímicos. Son dos las operaciones: una su intento de potencia y la otra la impotencia en su endeblez.

Bien lejos está de alcanzar una armonía o unificación, en la lógica de una cura. El yo como instancia es un recurso, un - medio para - que Ello y Superyo se satisfagan, o dicho en otros términos, Yo es un recurso, un medio para el goce y el deseo.

Siempre hay algo que excede a la prudencia y la razón del yo que no puede ser sintetizado y justamente se pone en tensión con lo inconciliable de las pasiones del ello, de estas se podrán ganar nuevas partes, conciliar, apropiarse de algunos fragmentos. Siendo el colmo de lo inconciliable los fenómenos residuales, resto reacio por estructura intocado y es lo que posee el máximo poder de dominio.

Entonces retomando los propósitos de la cura estos producen un verdadero efecto alterador en la economía pulsional que deja como saldo lo nuevo, lo inédito y a su vez un resto incurable. De ahí el imperativo ético “Donde Ello era, Yo debo devenir”, eso se inventa en un análisis y en un final. Si hay un poder de dominio es que hay siempre un resto irreductible.

Alteración que conduce a la cancelación de alteraciones ya existentes por obra del proceso defensivo, pero siempre quedando un resto, imposible de ser simbolizado. Forzar la cura hacia allí en un intento de simbolizar lo imposible, lo que tendría que ser verificado como un final se vuelve reacción terapéutica negativa.

### FRAGMENTO DE AGRESION LIBRE

Dichos restos presentados y elaborados por Freud como fenóme-

nos residuales, en los finales de análisis, es “esa injerencia de un fragmento de agresión libre”[ix] libre de toda tramitación y de todo conflicto, que hace límite a la interpretabilidad.

“Nos vemos forzados a aceptar la conclusión de que la tendencia a un conflicto es algo especial, algo sobreañadido a la situación, *independientemente* de la cantidad de libido. Una tendencia, que emerge *independientemente* a presentar conflictos de esta clase no puede realmente atribuirse a nada, sino a la *intervención de un fragmento de agresión libre*.” Lo independiente le otorga ese carácter distintivo por fuera de todo sentido, conflicto y tramitación. (*El resaltado me pertenece*)

A todas luces leemos en la letra freudiano su propósito y preocupación en producir un cambio cuantitativo en la economía libidinal de los analizantes, Dilucida que en la operatoria analítica “se consuman desarrollos y transmudaciones imperfectas”[x] ; esos cambios nombrados como alteraciones, son solo parciales. Lo que una vez más demuestra a ese resto como una problemática en los finales de análisis, esa cantidad por estructura “libre”, no ligada a las resistencias internas, o de otra índole[xi], (que parecen depender de constelaciones fundamentales dentro del aparato - internas -), cantidad no ligada a las resistencias estructurales del ello ni a las del superyo.

Fenómenos residuales, reacios a la interpretación, resto que no puede ser anulado por la dominación del yo. Manifestaciones residuales, nos dice Miller, “es lo que Lacan traduce con la relación del objeto “a” y del sujeto dividido. La captura del sujeto por el significante amo no puede anular el resto del objeto “a”[xii].

Una vez más sale al paso la problemática del factor cuantitativo, uno de los obstáculos que Freud advirtió en los tratamientos y sobre todo en la problemática de los finales de análisis, en toda su obra. Ya desde los inicios lo encontramos contenido en estado práctico. He aquí un anticipo de finura, en su correspondencia con Fliess [xiii] “E. finalmente ha concluido su carrera de paciente con una invitación para la tertulia en mi casa. Su enigma está resuelto casi completamente, su estado es excelente, su ser enteramente cambiado, de sus síntomas queda, por ahora, un resto. Empiezo a comprender que el carácter en apariencia interminable de la cura es algo sujeto a ley y depende de la transferencia. Espero que este resto no perjudique el éxito práctico. Estaba por completo en mis manos prolongar la cura, pero vislumbre que este especial compromiso entre estar enfermo y estar sano es deseado por los propios enfermos, y por lo tanto el médico no debe inmiscuirse. La conclusión *asintótica*[xiv] de la cura, que en esencia me resulta *indiferente, siempre es un desengaño más para los circunstancias*” (*El resaltado es mío*)

Utiliza el término *asintótico* prestado de la matemática, más precisamente de la geometría. De lo que infiero que la conclusión *asintótica* de la cura, esa curva se acerca al eje sin tocarlo nunca, como función hiperbólica.

Freud no se engaña, percibe que de esos síntomas queda siempre un resto intocado, resto que en el álgebra lacaniana se llama objeto “a”.

Sitúo además que de la misma carta se desprende el carácter esencial del tiempo, el manejo de la transferencia como un recurso crucial y la decisión ética de “no inmiscuirse”, no ser partidario de las curas interminables

### RECHAZAR PARA ALCANZAR

Freud y Lacan fueron verdaderos contemporáneos en el sentido que Giorgio Agamben lo manifiesta en su conferencia de Venecia, [xv] “contemporáneo es el que ve la oscuridad de sus tiempos y no la luz”. Es el que se diferencia del resto, y no renuncia a su diferencia, lo cual a mi entender conlleva un verdadero valor subversivo.

Tanto Freud como Lacan no se dejaron engañar por las luces, vislumbraron la presencia del resto, de lo real como imposible de ser simbolizado.

En este sentido Jorge Alemán dice “no hay proceso histórico que elimine la heterogeneidad, que pueda borrar esa tensión entre lo real que se sustrae y lo simbólico”. “La enseñanza de Freud y Lacan fueron conjugadas en tiempos en donde los proyectos emancipatorios eran pensados como lógicas totalizantes, tanto la marca hegeliana de los pueblos que se reencontraron al fin de la

historia con el saber absoluto se había transferido al campo marxista bajo la idea también de una desaparición de todos los antagonismos y de todas las tensiones constitutivas del comunismo, sin embargo así en Freud como en Lacan estuvo presente la teoría del resto".[xvi]

En otras palabras fueron a contrapelo de la dictadura de la razón, de la voluntad de dominio y la adaptación. La apuesta se jugó en un tratamiento ético de la pulsión sin razón y sin moral. Razón y moral de la cobertura fantasmática.

Tratamiento ético para dejar de tratar como extraña y peligrosa a la pulsión, sin deuda ni culpa, es mi modo de entender la expresión lacaniana "cuando el fantasma deviene pulsión en los finales de análisis" [xvii]

Retomo el principio ético *Wo Es war, soll Ich warden*, [xviii] que atravesó toda mi investigación que anuda - política - clínica - episteme, para ponerlo en consonancia con la definición de castración que da Lacan en Subversión del sujeto y la dialéctica del deseo, en los siguientes términos "la castración quiere decir lo que es preciso rechazar del goce para ser alcanzado en la escala invertida de la ley del deseo".[xix]

Me interesa destacar el rechazar para alcanzar de la definición citada.

Rechazar el goce como orden de satisfacción rendida al Otro para ser alcanzado, no eliminado, haciendo de ese goce, un saber singular. Así deviene lo extraño y peligroso en propio, sin culpa ni deuda. Lo pienso no como renuncia ni como amenaza sino como un nuevo tejido que lo desligaría de la oscuridad demoníaca del ello, pero no todo, para la ganancia de un saber hacer singular como ganancia epistémica al goce pulsional al final del análisis. Una Neo-creación en términos freudianos.

"Vivir la pulsión sin culpa, no vivir como lo quiere el padre le da una esperanza particular al sujeto que se compromete en un análisis"[xx],

Vivir la pulsión sin culpa, ni deuda, para alcanzar un saber hacer singular, como ganancia epistémica al goce pulsional al final del análisis, siempre con un fragmento de agresión libre imposible de ser simbolizado.[xxi]

[xiii] FREUD, S, Cartas a Wilhelm Fliess, Carta 242 16-04-1900, A.E.Bs. As1996,p 448

[xiv] Asintótico, ca. (De asíntota). Adj. Dicho de una curva: Que se acerca de continuo a una recta o a otra curva sin llegar nunca a encontrarla.

[xv] AGAMBEN, G, Conferencia Qué es lo contemporáneo. Versión digital. Venecia Febrero de 2006

[xvi] Conferencia dictada en la facultad de Psicología UBA 5 de agosto de 2008

[xvii] LACAN J, Seminario Los cuatro conceptos fundamentales, Paidós Bs. As.1988

[xviii] Reformulado por Lacan en su retorno a Freud Donde ello era el sujeto del inconciente debe advenir

[xix] LACAN, J, Escritos II, Siglo XXI, Bs.As. 1987, p 807

[xx] LAURENT, E, Las paradojas de la identificación, Eol Paidós, Bs. As. 1999, p 134

[xxi] "Uno dudaría si los dragones del tiempo primordial fueron extinguidos para siempre", Freud, S Análisis Terminable e Interminable, p 232

---

## NOTAS Y BIBLIOGRAFIA

[i] El presente trabajo está referido al marco de la investigación:" La adquisición de la aptitud de analista en el marco de la segunda tópica freudiana". En un artículo preliminar de dicha investigación se postula que el término 'aptitud' utilizado por Freud es la traducción al castellano de dos palabras alemanas distintas: 'eignung' y 'tauglich'. La traducción para el primero de los términos, 'eignung', es: 'aptitud o idoneidad'; el segundo, 'tauglich', se refiere a: 'ser capaz de hacer algo'. El término 'aptitud', en la construcción teórica que realiza Freud en 'Análisis terminable e Interminable' (1937) posee un fundamento pulsional.

Mis anteriores trabajos están publicados en Memorias, Tomo III; ISSN 1667-6750, pp. 57-59, Jornadas de Investigación Tercer Encuentro 2007 y en las Memorias del Quinto Encuentro 2009 de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología. UBACyT P820. 2007-2010 Director: Osvaldo Delgado. Integrantes del equipo: Silvia Bermúdez, Susana Ezsptein, Graciela González, Clarisa Kicillof, Laura Kiel, Susana Mizrahi, Silvia Pino, Mario Zerbino. .Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires- Área. Clínica Psicoanalítica.

[ii] BERMÚDEZ, Silvia, Parte II El estatuto del yo y su fundamento pulsional Memorias, VI Encuentro Jornadas de Investigación, 2009 Facultad de Psicología UBA

[iii] Equivocidad que me pertenece

[iv] FREUD, S, El yo y el ello, Tomo XIX, A.E, Bs.As,1996, p 56

[v] GRODDECK, G, El libro del Ello, Editorial Sudamericana, Bs.As.1961, p. 22,

[vi] FREUD, S, Esquema de Psicoanálisis, TXXIII, O.C, A.E .Bs.As.1995. p. 199.

[vii] FREUD, S, Nuevas Conferencias, 31, T XXII. O.C, AE, 1992, p 74.

[viii] *Ibíd*, p 71

[ix] FREUD, S, Análisis terminable e interminable, T.XXIII, O.C.AE,Bs.As.1997, p.247

[x] *Ibíd*, p 232

[xi] *Ibíd*, p 243- Freud se refiere a las "resistencias internas de otra Indole" cuando conceptualiza a las resistencias estructurales del ello y del super yo.

[xii] MILLER,J, Análisis Terminable e interminable, Uno x Uno 37,Barcelona,1994 p 24